

# EL EBRO

TORTOSA

Diario de Tortosa

Núm. 401

Año III

Miércoles 23 de Abril de 1902

REDACCION: Portal del Palan. núm. 2.  
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tortosa, al mes. 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. 3'00  
Extranjero, id. 4'50

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los fieles cristianos consigan el espíritu de oración.

## Diario religioso

ABRIL  
Sale el sol, 5/6. Se pone, 6/50.  
**24**  
JUEVES  
8. Fidel m.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9, misa conventual.

#### SAGRARIO

Hora Santa con exposición y meditación á las 6 menos cuarto de la tarde.

### Rosarios

En la capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 6 y 1/2.  
En la iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2.

## ¡Pobre Galdós!

Hay que ver como me ponen á don Benito.

Lo que desde luego llama nuestra atención son los capirotozas, pedradas, silbidos, pateaduras y todo género de cosas feas que están haciendo ahora los eléctricos... ¿Contra quien? Toma, contestarán ustedes, ¿contra quien ha de ser? ¿Contra Pantoja!... ¿Contra el arlequín en que Galdós quiso personificar la teocracia, el obscurantismo, la reacción clerical, etcétera etcétera.

Pues no señor... Ahora la víctima de tales caricias no es Pantoja, sino (¡si casi no nos atrevemos á decirlo, porque no lo van á creer!) el mismísimo D. Benito Pérez Galdós.

¡Toma, y chúpate aplausos de jacobinos! Rompió el juego Bonafoux desde París, poniendo á D. Benito como un guiñapo, en tales términos que aun á nosotros nos parecieron excesivos, y sobre todo indecorosos.

Pero una vez abierto el camino por el cínico corresponsal del *Heraldo de Madrid* y director y propietario del *Heraldo de París*, muchos se han precipitado por él, y ¡vamos, que las cosas que le dicen á Galdós!

Si las dijéramos nosotros los clericales, los retrógrados, los obscurantistas, ¡cómo nos pondrían!

Por ejemplo, D. José Cintora, que

es uno de los anticlericales más conspicuos y reconocidos por tales, dice de D. Benito, entre otras muchas lindezas:

«Don Benito Pérez Galdós ha reiniciado con otro drama, á pesar de que ya á sus años, después de tantas tentativas y dada su posición eminente en la república de las letras, debería haberse convencido que no son sus envidiables dotes literarias aquellas que se necesitan para ser dramaturgo.

Plausible es su ambición de agregar á su fama de novelista la de autor dramático; pero un hombre como él debió haber desistido de su empeño ante los primeros fracasos, sin dejarse alucinar por éxitos ficticios, debidos más bien al respeto y simpatías que en el público infunde su nombre como autor de los *Episodios Nacionales* y á la benevolencia aduladora y convencional de la crítica periodística, que al mérito real de sus obras teatrales.

¿Con que ahora resulta que todo aquel éxito de *Electra* fué un éxito ficticio, y debido en gran parte á la benevolencia aduladora y convencional de la crítica periodística?

¡Acabáramos! al día siguiente del estreno, y parecía que nos querían comer...

Pero oigan ustedes, que ahora viene lo bueno.

«Si la noche en que se hizo el ensayo general de *Alma y vida* (continúa diciendo Cintora) hubiera podido Galdós circular, pasando inadvertido entre los grupos de literatos, autores periodistas y amigos suyos que llenaban el teatro, todos invitados por él habría visto cuán en discordancia estaban los aplausos que le tributaban al finalizar los actos y los juicios y comentarios que se hacían después...

¡Qué deplorable farsa! ¡Qué antipático convencionalismo! ¿Será posible que nadie intente siquiera romper con todo eso que nos hace vivir en todos los órdenes, y fases de la vida encadenados á un régimen de mentirra é hipocresía?...

Dejemos á Cintora, y fijémonos en otro crítico de acreditada marca anticlerical, también colaborador de *El Motín*, llamado Pedro González Blanco, el cual empieza diciendo que Galdós como dramaturgo no le sigue aquella buena gente con burlas más te andanada:

«En *Alma y vida* no hay nada original, nada grande, ni siquiera el ambiente misterioso y bárbaro á la época escogida por Galdós para desarrollo de la obra no eran castillos feudales; sólo se vislumbra una paña mal traducida del francés...

Vamos, como los discursos de Waldek-Rousseau, traducidos por Ca-

interior escena con variantes ligeras.

Concluyó, al fin, su trabajo el ingeniero; él lo creía maravilloso, y envidioso de ser su autor, desplegaba planos con aire de victoria ante



El M.ltre. Sr.

## D. Francisco Llasat Puig

Falleció el día 23 de Marzo de 1901

(E. P. D.)

Su desconsolada viuda D.ª Francisca Brunet é Illa suplica á sus amigos y conocidos se sirvan asistir á una de las misas que en sufragio del alma del finado se celebrarán en la Iglesia de San Blas desde el toque de oración, hasta las once de la mañana del sábado 26 de los corrientes, á cuyo favor les quedará sumamente agradecida; y desde el lunes 28 del actual hasta el 6 de Mayo próximo, se celebrará diariamente á las 10 de la mañana en la misma iglesia de S. Blas una misa en sufragio del alma de dicho difunto.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, tiene concedidas 40 días de indulgencia á todos los fieles de su jurisdicción por cada misa que oyeren, sagrada Comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren por el alma del finado.

## Amenidades

### HERMOSA LECCION

En una ciudad de poca importancia, por cierto, y tal vez sin lugar en el mapa, se presentó en cierta ocasión una comisión de las que hoy abundan, y que tenía por fin qué se o cuales asuntos agrónomos.

De ella formaba parte un joven ingeniero que, por desgracia hoy harto común, había perdido la creencia religiosa al obtener el título.

Recibió hospitalidad la comisión, de la más acomodada familia del pueblo, en la que había una joven de simpática figura, de no vulgar ingenio, y sobre todo de gran piedad y resolución, como después se verá.

Es achaque común de los incrédulos modernos ignorar nuestra Religión y burlarse, sin embargo, de ella; no parezca, pues, raro que el ingeniero de que hablamos, al día siguiente de su llegada escandalizara á la más acomodada familia del pueblo, en la que había una joven de simpática figura, de no vulgar ingenio, y sobre todo de gran piedad y resolución, como después se verá.

La joven inclinó el rostro, encendiéndose como la grana, y no dijo palabra. Pasaron muchos días, y casi siempre á la hora de la mesa, se repetía la interior escena con variantes ligeras.

Concluyó, al fin, su trabajo el ingeniero; él lo creía maravilloso, y envidioso de ser su autor, desplegaba planos con aire de victoria ante

sus amigos y familia; aquéllos los alaban y felicitaban al ingeniero por tan buen éxito. De pronto en aquel concierto de alabanzas, brotó una carcajada sonora, estridente, juvenil; volvieron todos los ojos donde salía, y vieron á la joven que, doblemente encendida por la risa y el rubor, señalaba con el dedo los planos y hacía graciosos gestos de disgusto.

La miraban todos con asombro, y su padre, entre sorprendido é irritado, exclamó con energía:

—¿Sabremos de qué ríes, niña?

Ella continuaba riéndose, y su implacable dedo apuntaba siempre los planos.

El ingeniero palidecía á veces; sus labios temblaban y daba señales de grande ira, que aumentaba con la persistente risa de la muchacha.

Dominándose al fin cuanto pudo, la dijo en tono seco y brusco:

—¿Qué ha notado V. en mis planos, señorita, que le causa tanta gracia?

Haciendo poderosos esfuerzos para contener la risa, contestó la joven:

—¡Están tan feas!... ¡Esas rayas tan rectas, esos picos tan mal hechos! Y luego los colores... ¡Vaya, vaya! —exclamó dirigiéndose á los amigos del ingeniero.—No sé por qué aplauden y admiran ustedes esas figuras.

Y volvió á resonar su estridente carcajada.

El ingeniero, que veía poner en ridículo sus trabajos, y esto por una muchacha ignorante, no pudo contenerse, y exclamó:

—¿Sabe usted topografía, señorita?

—¡Nada! contestó ella sonriendo aún.

—Y dibujo?

—¡Tampoco!

—¿Y ha visto usted muchos planos?

—¡Son los primeros!

—Me admira entonces señorita, su risa de usted, y me parece altamente tonto y ridículo burlarse uno de lo que no entiende.

Irguióse entonces ella, y altiva y majestuosa como una reina.

—¿Conoce V. a fondo la religión católica?, le preguntó.

—¡No! Contestó el joven.

—¿Ha leído V. la Biblia?

—¡No!

—¿Y el Catecismo, caballero?

—Tampoco.

—¿Recuerda siquiera las enseñanzas que sin duda puso en el corazón de V. su buena madre?

—Las he olvidado, dijo el joven inclinándose la cabeza.

Pues entonces, caballero, estuvo V. soberanamente tonto y ridículo cuando en días pasados se burló de lo que no entiende.

Aquel día la mesa estuvo en paz, y al siguiente, el ingeniero y sus amigos, corridos y avergonzados, se despedían de aquella casa, donde tan terrible lección habían recibido.

El hecho que sirve de base al anterior relato es estrictamente histórico, y podríamos citar las personas que en él tomaron parte.

## ¿Será verdad?

No sabemos con qué fundamento escribe *El País* de Madrid un artículo cuyo extracto telegráfico publicamos a título de información, conservando el sabor progresista que el periódico revolucionario pone en su escrito para que otro no pierda.

—Afirma *El País* que de España—donde cree que se ha emprendido una campaña contra los liberales de Colombia y de Venezuela—han salido jefes, oficiales y tropas para ayudar al Gobierno de Colombia.

Juntas clericales—supone—han hecho los trabajos de reclutamiento, y han salido tres expediciones de España para Colombia y Venezuela.

Prepáranse otras expediciones, búscanse gentes de mar; en Cádiz se han reclutado 300 hombres...

Estos—afirma—percibirán en oro el doble del sueldo que los militares de varias graduaciones cobran en España. Y ya han percibido tres pagas por adelantado.

No cita los nombres de los individuos contratados. Dice que se ignoran, pero que el personal es grande y que en él figuran marineros, contra maestros y maquinistas.

También afirma que la primera expedición, formada en la provincia de Cádiz, hizo el viaje por tierra hasta San Fernando y de San Fernando fué á Gibraltar y de este punto salió con rumbo al puerto libre de Brenes.

Se alista ya apresuradamente la segunda expedición, que saldrá pa a Burdeos y se hará cargo del crucero marroquí *Hasir*, recientemente comprado.

Todo eso dice el *El País*.

## Un conde en el hospital

En la sala primera del hospital General de Madrid, según dice *La Correspondencia*, se encuentra en la actualidad el conde Antonio Arturo Alejandrowiz Potocki, marqués de Otton, guardia noble de Su Santidad. Nació en Lublin (Polonia) en 1835.

Estudió la carrera de las armas en San Petersburgo, saliendo de alfreez el 53, y pasante á Francia, donde ingresó en el Colegio de Saint-Cyr.

Hizo la campaña de Crimea en el ejército ruso, y por su valor ascendió á teniente y obtuvo cuatro cruces.

Se batió en el Asia Menor hasta 1859, en que ascendió á capitán.

Con permiso del Gobierno ruso pasó á Roma é ingresó en los zuavos del Pontífice, siendo herido en la defensa de la Porta Pia.

En 1861 volvió al Asia Menor y combatió en defensa de Rusia contra los cosacos Quizgizos.

Pasó á Caucasia, ya de coronel como ayudante del gran archiduque Constantino Nicolaiwitz.

En 1864 tomó parte contra Rusia en una insurrección de Polonia, su patria.

Herido y prisionero, fue deportado á Siberia, donde se entretenía en cazar osos blancos.

Indultado, luchó en favor de la emancipación de Serbia, y el rey Milano le nombró en 1876 comandante general de la caballería.

Fue herido de nuevo en esta campaña y obtuvo otras condecoraciones.

Volvió al ejército ruso y peleó contra Turquía, siendo herido en la batalla de Plewna y ascendió á general.

Viajó por Europa y América hasta el año 1887, en que ingresó en el ejército chileno y tomó parte en una revolución.

Pasó á Venezuela, donde el 91 hizo públicamente en Caracas la proclamación de D. Joaquín Crespo para presidente de la República, siendo herido por la muchedumbre, que protestaba.

El presidente le ofreció la mano de su hija, que rehusó por delicadeza.

Vivió en los Estados Unidos y en Méjico, siendo gran amigo de Porfirio Díaz.

El año 99 se hallaba otra vez combatiendo en China hasta el 1901, en que, nuevamente herido, se retiró de la guerra.

Como militar y como cazador posee un total de 64 condecoraciones.

Y hoy está en el hospital, algo más repuesto ya y ansioso de tener elementos para cumplir el deseo mayor de su vida: pasar al Transvaal á luchar en favor de los boers.

## NOTICIAS BREVES

Telegrafían de Nueva York que Santos Dumont visitó á Edison en su laboratorio.

Este último trabaja actualmente en un nuevo y poderoso motor eléctrico que además pueda producir un potentísimo foco de luz y ha prometido al aeronauta brasileño regalarle el primero que fabrique.

—Un telegrama de Cincinnati (Estados Unidos) dice que se ha quemado en alta mar el vapor "City of Pittsburgh".

Añade que se ignora la suerte de 60 personas.

El corresponsal de "The Daily Mail," al dar cuenta de este terrible siniestro, dice que el capitán del buque y 65 pasajeros han muerto, quemados unos y ahogados otros.

—El provisor y vicario general del Arzobispado de Zaragoza ha recibido una carta, participándole que la colonia aragonesa que reside en Manila se ha suscrito por la cantidad de 10.000 pesetas para contribuir á las obras del templo del Pilar.

—El conde de Romanones pondrá el viernes á la firma de S. M. el decreto suprimiendo los exámenes de ingreso en las facultades.

—El alcalde de Valencia señor Igual, ha enviado un respetuoso oficio al prelado de aquella archidiócesis rogándole que ordene el cierre de las iglesias de San Lorenzo y Santa Catalina, que amenazan inminente ruina.

—La suscripción abierta en Barcelona para erigir un monumento al doctor Robert, ascendía ayer á 29.550 pesetas, figurando en la cabecera de la lista el señor obispo por la cantidad de 500 pesetas.

—El Arzobispo de Zaragoza ha solicitado el ingreso en el Senado, como senador por derecho propio.

—Un vecino de Barcelona se presentó al alcalde de dicha ciudad asegurándole haber inventado el gas de aire, y dándole detalles acerca de este invento, afirmando que se trata de un gas muy económico. La comisión competente estudiará el asunto, siendo probable que se verifiquen algunos ensayos privados del citado gas.

—Según telegrafían de la Habana, el presidente de la república de Cuba Sr Estrada Palma, ha sido objeto á su llegada á la capital de la isla de un recibimiento cordial por parte del cónsul de España.

Añaden los despachos que todos los periódicos que se publican en la Habana en lengua española dirigen saludos afectuosos al primer presidente de la nueva república.

—En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de Barcelona se leyó una proposición para que se solicite del Estado el derribo del castillo de Montjuich y se proceda á la urbanización de la montaña.

—Ayer se celebraron en Barcelona solemnes funerales en sufragio del Dr. Robert cuyo acto, según la prensa de la capital, ha resultado uno de los más grandiosos que se han celebrado de mucho tiempo á esta parte. En la iglesia se repartieron más de

—El *Daily Telegraph* publica un telegrama de Roma diciendo que su Santidad León XIII ha recibido una información privada anunciando que la paz en el Transvaal está á punto de ultimarse.

En dicha información se indican os términos de la convención posible entre los beligerantes.

—Estos días ha estado en Sevilla la Reina Amelia de Portugal. Con este motivo leemos en un colega.

"Esta mañana, cazando en una finca del término de Villamanrique la reina Amelia y los duques de Orleans un jabalí perseguido, se revolvió hiriendo el caballo que montaba el duque.

Este quedó en peligro inminente, el que le libró un certero disparo de la princesa Luisa, que acabó con la vida del jabalí."

## Regionales

### De Calaceite.

Al paso que han aumentado las probabilidades de conclusión del ferrocarril de Val de Zafán á San Carlos de la Rapita, se ha reanimado esta comarca; y con razón, porque, la obra resulta de importancia capital pa muchos de sus pueblos. Falta ser ahora si la prolongación de la línea se hará por el trazado primitivo que acerca el camino á Valjunquera La Fresneda, Torre del Compte y Valderrobres, ó por la variante que, de Alcañiz á Horta, estudió el ingeniero Calendini que beneficia más directamente á Maella, Mazaleón, Calaceite y Cretas. Casi no es dudable

que preponderará la variante, ya que sobre ofrecer á la empresa considerables ahorros en la construcción, está aceptada y seguida ya por la línea antes de llegar á Alcañiz y marca á los trenes el camino más ventajoso para la explotación de la vía.

De todos modos, ante la inseguridad que hoy presenta este negocio, se aprestan á trabajar unos y otros pueblos para el logro de la línea; y no es de extrañar que surja empeñada emulación y competencia. Ya Valderrobres en exposición exhuberante de firmas, pide que se le declare punto obligado del recorrido, y un ilustrado vecino de aquella importante villa aboga por esta solución, según *El Noticiero Universal* de Barcelona, documento bien razonado y correctamente escrito. Por su parte Calaceite y demás localidades interesadas en la variante preparan una reunión de donde salgan acordadas las facilidades que en su día puedan brindarse á la empresa constructora.

Como son respetables todos estos intereses, serán por igual plausibles todos los esfuerzos dignos que se pongan en juego dentro de una competencia levantada, y debemos felicitarnos de estos indicios de virilidad en nuestra tierra.

Las lluvias, no sobradas, de este mes han sostenido la lozanía de los sembrados. Todo obliga á esperar que será más que regular la cosecha de cereales y que este año saldrán acreditados los abonos minerales, bastante usados en este término. Los olivos disponen de sazón insuficiente, y la decoloración de los brotes tiernos anuncia la enfermedad del gusano. Paralizada la venta de aceites, de los que hay respetables existencias

### De Ribarroja

El vecino de Ribarroja Luis Verón Fucho (a) Serradó que en fecha 15 de Marzo no quiso descubrirse al paso de una procesión, no obstante haber sido invitado á ello por el celoso Coadjutor de aquella población, fué condenado por el Juez Municipal de aquel pueblo al pago de costas, de 15 pesetas de multa y á tres días de arresto.

Irritado el condenado por tan justo fallo, apelóse al tribunal superior inmediato de Gandesa, juzgando tal vez que en aquella población regía otro código que en Ribarroja; pero equivocóse el infeliz Verón puesto que también en el Juzgado de 1.ª Instancia ha sido condenado.

Al Sr. Verón le han salido un poco desigual su arrogancia, en su estúpida creencia de que impunemente podía escarnecer á la Religión católica que, aún á despecho de sus pujos socialistas y anárquicos, es la religión del Estado.

### De Gandesa

La filoxera, asoladora y terrible, va devastando rápidamente la riqueza vitícola de esta comarca. Pueden considerarse completamente perdidas tres quintas partes de los viñedos de nuestro término municipal. Pero nuestros agricultores, que comprenden la trascendencia vital de esta pérdida, aleccionados por la experiencia, empezaron hace tiempo la repoblación de las viñas con cepas americanas, de las que se han plantado más de un millón, en su mayoría *Rupestris Lot* y algunas *Berlandieri*, pudiéndose calcular en 50 000 las que se han injertado este año de cariñena, garracha y morastell.

## CRÓNICA

Hállase fuera de peligro de la grave enfermedad que venía padecien-

do, habiendo entrado ya en el periodo de franca mejoría el celoso sacerdote Rdo. D. José Sol, Cura-ecónomo de una de las parroquias de la Catedral. Lo celebramos.

\*\* Comunican de Barcelona que el cónsul de España en Lima (Perú) ha notificado por la vía oficial, el singular triunfo alcanzado por el ilustre tortosino e insigne escultor D. Agustín Querol, en el concurso abierto por el gobierno peruano para la erección de una estatua al héroe Polensi.

La prensa de todas las naciones dedica, con este motivo, entusiásticos artículos á nuestro ilustre paisano.

*El Liberal* de Barcelona le llama al insigne Querol "notable escultor valenciano."

¡Esos rotativos...!

\*\* Ayer por la tarde cayó sobre esta ciudad un fuerte aguacero que en pocos momentos inundó nuestras calles.

Una vez más ha acertado en sus atinados pronósticos el popular meteorólogo Sfeijoon con cuya valiosa colaboración se honra nuestro periódico.

En los "Pronósticos del tiempo," correspondientes á la presente quincena, decía Sfeijoon:

"Martes 22. Nuevos elementos perturbadores se aproximarán á Galicia, y las corrientes africanas reforzarán los núcleos del Mediterráneo. Lluvias con tormentas en la generalidad de nuestras regiones."

\*\* En el Congreso se ha leído una proposición del Sr. Necedal, en la que se pide un crédito de 500.000 pesetas para reparación de templos cuyas obras sean de urgente necesidad.

\*\* Continúa en Alcanar la huelga de oficiales alpargateros, hallándose con tal motivo completamente paralizada dicha industria.

## ESTAMPAS

Recuerdo de primera Comunión; gran surtido, propios para los señores Párrocos, Colegios y particulares y á precios muy convenientes.— Librería Voltes.—Tortosa.

\*\* A primeros del próximo mes de Mayo saldrán para Madrid los abanderados de los regimientos de Almansa y Luchana con las banderas de sus batallones y un piquete de cada cuerpo, á fin de asistir á la jura del Rey D. Alfonso XIII, en cuyo acto estarán presentes las banderas y estandartes de todo el ejército español.

También asistirá la música de Almansa como la más antigua de la región de Cataluña.

\*\* Ha sido nombrado maestro interino de la escuela pública de niños de Corbera D. Pío Auba Echave.

\*\* El día 9 de los corrientes falleció en Gandesa, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Antonia Fon Solé, amantísima esposa de nuestro particular amigo el ferviente católico D. Francisco García Serrano.

Al propio tiempo que enviamos nuestro más sentido pésame al desconsolado esposo y demás familia, rogamos á nuestros piadosos lectores tengan la caridad de encomendar á Dios el alma de la finada.—R. I. P.

\*\* Nuestro distinguido amigo el abogado del Ilre. Colegio de Barcelona D. Benito de Pomés, cuyas relevantes prendas de orador y sentimientos de arraigado catolicismo pudieron apreciar los tortosinos, con motivo de la velada que la *Juventud*

*Católica* celebró en las pasadas fiestas de la Santa Cinta, ha trasladado su despacho á la calle de la Merced, número 8, principal (Barcelona.)

\*\* Por la brigada municipal se está recomponiendo la cloaca de la calle de Moncada.

Ya que para la necesaria desinfección no se han escatimado los desinfectantes, y de ello como vecinos, estamos agradecidos al señor Alcalde, sírvase aumentar el número de peones, y nuestra gratitud será completa.

## Compendium Theologiae Moralis

por el P. Calasanz

de Llevaneras, Capuchino

Con el modesto título de compendio vio la pública luz en Roma poco há la sexta edición de un libro de mérito singular y de utilidad suma para el sacerdote católico. En pocas páginas, fruto de luenga labor, encierra tesoro de erudición variadísima y copia inmensa de castiza doctrina acerca de las contiendas que son del distrito de la Teología moral.

El libro del P. Llevaneras, hoy en día cardenal Vives, lumbrera de la Teología, es un precioso compendio de la Teología moral, escrito en armonía con los adelantamientos presentes.

Precio de la obra, en rústica, SEIS PESETAS.

## Un invento

Participan de Las Palmas que el ingeniero D. Clemente Figueras, cuyo nombre circuló recientemente por la prensa á consecuencia de haber inventado un acumulador de la electricidad atmosférica, ha hecho otro descubrimiento que, según el propio inventor, hará una revolución en la industria.

Constituye el nuevo invento un motor, del cual solo se dice que lleva inmensas ventajas á los que ahora se emplean en la producción industrial, pero cuya explicación no se detalla.

Añaden despachos de Canarias que los inventos del Sr. Figueras son desde hace algunos días en las islas la única actualidad que atrae la atención de todos.

## AUDIENCIA PROVINCIAL

La sección segunda señaló el día de ayer para ver en juicio por jurados la causa instruida contra Faustino Segura y José Tomás, vecinos de Paúls, acusados de haber puesto un petardo de dinamita en la gatera de la puerta de la casa del médico de aquel pueblo D. Pedro Ragué Ferré.

El hecho ocurrió la noche del 20 de Marzo de 1901, mientras el Sr. Ragué y su familia se hallaban ausentes de su casa: la explosión produjo un daño valorado en 25 pesetas.

Practicadas las pruebas de ambas partes, el señor presidente suspendió la sesión para continuarla hoy á las diez de la mañana.

Como el delito ha de juzgarse por la reciente ley de represión y es el primero de su clase que se ve en esta Audiencia, ha despertado cierto interés, por lo que mañana daremos á nuestros lectores un acabado extracto de ambas sesiones.

Sostiene la acusación el dignísimo e integérrimo señor fiscal D. Vicente Greus, defendiendo á los procesados el distinguido abogado de esta ciudad

D. Manuel Valls, representándolos el procurador Sr. Forn.

## TELEGRAMAS

### Congreso

Madrid, 226 t.—Se abre la sesión poco antes de las cuatro.

El Sr. Lerroix dice que se ha castigado injustamente á un soldado que en Santiago no se arrodilló en el momento de alzar durante la celebración de una misa.

El Sr. Montilla, contestando al señor Lerroix comienza por decir que no se castigó al soldado de Santiago por no cumplir con las prácticas de devoción de la religión católica, sino por faltar á las Ordenanzas del Ejército que todo soldado debe observar en esos como en otros actos.

(Muy bien.)

El Sr. Lerroix dice que recaba el derecho á pedir que los consejos de Guerra cumplan los artículos 236 y 38 del Código penal.

Después de hacer algunas preguntas y ruegos sin interés general, el Sr. Marencó pide al duque de Veragua que se suprima la ceremonia de oír misa el Consejo Supremo de Guerra antes de entrar en funciones.

El Sr. Marencó dice:—O suprimase la Misa ó si el tribunal yerra habrá que castigar al Espíritu Santo. (Rumores)

Solicita también del ministro de Marina algunos datos referentes al tiempo y otras condiciones á que deben sujetarse los constructores de armamentos navales.

El duque de Veragua dice que las prácticas religiosas á que antes ha aludido el Sr. Marencó, son tradicionales y respetadas por todos y que no pueden ni deben ser suprimidas.

A los restantes ruegos, el ministro contesta con evasivas.

El Sr. Marencó rectifica pidiendo que se equipare á la armada con el ejército.

—Yo, por mi parte,—dice—no iré á oír esa Misa aunque me obligara á ello la tradición.

El duque de Veragua le contesta, que, hasta el presente, ha tenido el consuelo de no oír explicarse á ningún marino en los términos en que lo ha hecho el Sr. Marencó.

## Extranjero

### Una declaración

París, 22.—En una reunión pública celebrada en París, M. Julio Lemaitre ha afirmado que el general Gallifet había impedido, á pesar de Monsieur Waldeck-Rousseau, la disolución del Consejo de guerra de Rennes que juzgó á Dreyfus en 1899.

Tal afirmación no ha sido desmentida hasta ahora.

### Complot descubierto

París, 22.—Telegrafan de San Petersburgo que el interrogatorio á que ha sido sometido el asesino del ministro del Interior M. Sipiaguine, ha dado por resultado el descubrimiento de una vasta conspiración fraguada contra todos los ministros que componen el Gobierno ruso.

### Sobre la Triple Alianza

París, 22.—La prensa italiana comenta vivamente la afirmación del periódico "Populo Romano," que asegura que la renovación de la Triple se halla retrasada, á causa de diver-

gencias surgidas sobre las relaciones comerciales entre las tres potencias que han de signar el referido tratado.

## Juan J. Cucala

### Médico-Cirujano-Oculista

Ex ayudante del eminente oculista doctor Barraquer, de Barcelona, ex médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y de enfermedades del ofido de la Escuela de Especialidades de Madrid.

### Ojos, Oído, Nariz y Garganta

Se operan cataratas, pupilas artificiales, operación de la miopía, escleromías, tumores, fistulas, lagrimeo, triquiasis, (pestañas á dentro), estrabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista y Tetuaje. e borran las manchas que afean el ojo.

### UROTERRAPIA

### Y OPOTERRAPIA

Aplicación de suero para difteria (mal blanc); Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. Inyecciones de líquidos orgánicos (Broi-run Secuard) para fortalecer los organismos debilitados. Spermium P. para la anemia, tifus, gordura y enfermedades cerebro medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los ataques cerebrales, aprobado en 30 años de práctica por el médico-Cucala (padre).

### Asistencia para operados

Consulta de 9 á 1 mañana; 4 tarde y de 6 á ocho noche.

Casa Vidal Pes de la Palla, entre el Arsenal y el río Ebro.—ORTOSA.

### AVISO IMPORTANTE

## GRAN SASTRERIA

### "El Progreso,"

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un gran surtido de géneros propios para la temporada de verano, de las mejores fabricas de Sabadell.

### Alta Novedad y baratura.

Existencia permanente, en géneros para trajes negros de vestir, como son, Tricots, Estambres, Jergas Vi-cuñas, Armures, Alpacas, Driles, to do á precios muy reducidos.

### Especialidad en la medida

No comprar sin antes visitar esta casa, que es la más antigua en su clase y la más económica en precios.

### Sastrería "El Progreso,"

7 y 9 Carbo-7 y 9—Tortosa

## PERSIANAS

En el acreditado establecimiento de la Sra. Vda. de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores á precios muy económicos.

En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes núm. 5, vu'go Carmen.

## MEDICO OCULISTA

### J. BALLESTER

(TORTOSA) LA GENIA

Consulta de 10

á 12 y de 3 á 5

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

# PRODIGIOSAS PILDORAS

## VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimiento, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

# MILAGROSAS PILDORAS

## VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

# INCREIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Composición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

**5.000 pesetas**

se regalan a quien distingá estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100 "
- Alfiler idem id. 25 "
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso) 50 "
- Anillo para señora o señorita, idem id. 25 "
- Pendientes (par) para señorita, idem id. 25 "
- Idem para señora, idem id. 50 "
- Idem para id. (brillantes gruesos). 100 "
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España e Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada o valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

# NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner. - Tortosa.

# INIMITABLE AGUA DE AZAHAR

MARCA **La Giralda**

Es el remedio más eficaz para combatir con éxito seguro todos los padecimientos nerviosos y del corazón.

De venta en Tortosa: **D. Enrique Carpa.**



# LIBRERIA DE FIDEL REBULL TIVISA

Se recomienda el ensayo de los Cirios elaborados en esta Casa, con cera pura de abejas.

# Devocionarios

Propios para primera Comunión

Hay un completo surtido y á precios muy reducidos, en el Establecimiento de Librería de **VOLTES**.

Angel, 7. - **TORTOSA**

# QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio: 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

**LIBRERIA VOLTES. - TORTOSA**

Gastos de correo á más.

# LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes

Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la Compañia

- Seguros colectivos. - Seguros agrícolas. - Seguros contra los accidentes causados á Terceros. - Seguros individuales. - Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles. - Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas. - Seguro de los cuerpos de bomberos. - Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **Gastón Delamotte**

LIBRERIA VOLTES